



► El Presidente Boric junto al Primer Ministro indio Narendra Modi (foto de archivo).

Boric parte rumbo a India e inicia una de sus giras internacionales más ambiciosas

El Presidente llegará este martes al país asiático, que en los próximos años promete convertirse en la tercera economía del mundo. En medio del enfrentamiento entre China y Estados Unidos -las dos primeras potencias comerciales-, avanzar en un Acuerdo de Asociación Económica Integral con Nueva Delhi se ha convertido en el principal objetivo internacional del último año de gobierno.

David Tralma

Alrededor de las 22.00 horas de este domingo despegaba el avión que transportaba a India al Presidente Gabriel Boric y una amplia delegación de más de 50 integrantes. El Mandatario regresará a Santiago el próximo 6 de abril y el objetivo del viaje, según el Ejecutivo, es "fortalecer la relación comercial, económica y política entre Chile e India", por medio de la creación de alianzas. En particular, la apuesta de La Moneda es avanzar lo más posible en la firma de un Acuerdo de Asociación Económica Integral (CEPA, por sus siglas en inglés).

Se trata de un acuerdo que, en la práctica, profundiza y entrega mayor dinamismo al comercio e inversiones entre los dos países firmantes. La apuesta de Boric por India no es menor y se considera como una de sus giras más ambiciosas, pues se enmarca en un contexto de enfrentamiento comercial entre China y Estados Unidos, aliados claves de Chile y las dos primeras economías del mundo.

En esa línea, si bien hoy es la quinta potencia económica del globo, en el gobierno proyectan que India se consolidará en unos años más como la tercera economía del mundo, por lo que diversificar la relación comercial con ellos será una de las prioridades de Boric en su último año de mandato. El objetivo, en todo caso, no es sencillo, pues India se ha caracterizado por ser una economía cerrada al mundo, aunque esto ha ido cambiando en los últimos años.

Para conseguir su meta, el Presidente optó por viajar acompañado de una amplia delegación, que incluye a cinco ministros, dos subsecretarías, ocho parlamentarios y distintos rostros del mundo empresarial, como la presidenta de la Sofopa, Rosario Navarro; el presidente de la Sociedad Nacional Agrícola (SNA), Antonio Walker, y el mandamás de la Cámara Nacional de Laboratorios, Vicente Astorga. También estarán otras figuras del mundo agrícola, minero (como Máximo Pacheco), tecnológico y cultural, como la actriz chilena-india Jennifer Mayani, que ha participa-

do en producciones de Bollywood.

"La misión presidencial a India es fundamental para Sofopa y el futuro de Chile. Concretar un acuerdo comercial como un CEPA es una señal poderosa que permite revitalizar la economía de nuestro país a través de la diversificación de nuevos mercados", dice Navarro.

Los secretarios de Estado que estarán serán Alberto van Klaveren (Relaciones Exteriores), Antonia Orellana (Mujer), Esteban Valenzuela (Agricultura), Aurora Williams (Minería) y Carolina Arredondo (Culturas). Mario Marcel, de Hacienda, se bajó del viaje por motivos personales. Otra ausencia de último momento será la diputada Gael Yeomans (FA).

Encuentro comercial en Nueva Delhi

La diferencia horaria de India con Chile es de ocho horas y media, por lo que si bien se estima que el Presidente arribe a India a las 6.00 horas del martes, en Santiago recién serían las 21.30 horas de este lunes.

El Mandatario visitará tres ciudades: Bangalore, Mumbai y Nueva Delhi. En esta última, la capital, el Presidente iniciará sus actividades el martes, mediante una reunión con el primer ministro indio, Narendra Modi -con quien ya se reunió en Brasil, en el marco del G20 de noviembre-, en Hyderabad House. Allí también participarán los equipos de cada uno y el encuentro se cerrará con un almuerzo.

Luego, Boric irá a Rashtrapati Bhavan para reunirse con la presidenta de la India, Draupadi Murmu, con quien cenarán. Durante su paso por Nueva Delhi el Mandatario también aprovechará de visitar y dejar una ofrenda floral el memorial a Mahatma Gandhi -una tradición en las visitas de los jefes de Estado-, uno de los líderes de la independencia del país que fue asesinado en 1948.

Una de las reuniones que más expectativas genera en la delegación será el Encuentro Empresarial entre representantes de ambos paí-



► Si bien hoy es la quinta potencia económica del globo, en el gobierno proyectan que India se consolidará en unos años más como la tercera economía del mundo.

ses que se concretará el miércoles a las 9.00 horas (00.30 en Chile). Habrá más de uno durante la gira y serán el principal punto de interés de los ministros y miembros de la delegación.

Si bien la idea de la delegación es acompañar al Presidente en varias de sus reuniones, lo cierto es que también tendrán sus propias agendas paralelas, con la intención de promover la inversión en Chile. Por ejemplo, el martes la ministra Williams tendrá tres actividades, todas en el Hotel Taj Mahal, donde se quedará parte del grupo la primera noche. El martes a las 15.00 (6.30 en Chile) se reunirá con su par de India, G. Kishan Reddy. Inmediatamente después de la bilateral participará de una Mesa Redonda de la Industria del Cobre (ICA). El miércoles, a las 11.00 (2.30 a.m. en Chile) estará en otra reunión de negocios: "Minería en Chile: Perspectivas y Oportunidades de Inversión para Empresas Indias".

Por su parte, la ministra Orellana se reunirá en Nueva Delhi con la ministra del Desarrollo de la Mujer y la Infancia de India,

Annurna Devi Yadav. La idea de esta bilateral es intercambiar las políticas que cada país ha usado para impulsar el cierre de brechas en el acceso de niñas a carreras de ciencia, tecnología, ingeniería y matemáticas y el de mujeres rurales a la cadena de productividad en contexto de escasez hídrica.

Durante el miércoles, Boric y su comitiva visitarán el Taj Mahal, en Agra, icónico mausoleo construido en el siglo XVII por un emperador musulmán, en memoria de una de sus esposas.

Mumbai: industria agroalimentaria y Bollywood

La gira también incluye un paso por Mumbai, la sede comercial de India. Allí habrá una reunión con ejecutivos de la industria agroalimentaria del país y será el turno del ministro Valenzuela para mostrar sus cartas.

Uno de los temas que debe destrabar Valenzuela es la apertura sanitaria para la exportación chilena de carne de cerdo a India. En el país asiático, el secretario de Estado sosten-

drá tres bilaterales: con el CEO de Food Safety and Standards Authority of India (FSSAI), Kamala Vardhana; el ministro de Pesca, Agropecuario y Lechería, Rajiv Ranjan, y su par de Agricultura, Shivraj Singh.

Esta ciudad también es la capital del mercado cinematográfico de India. De hecho ahí se realizará el encuentro "Shoot Chile", con el que se buscará promover la grabación de contenido cinematográfico indio en nuestro país. En esa línea, a inicios de marzo ya estuvo en Santiago una delegación de Bollywood, instancia con la que se intentó promover las locaciones chilenas para las producciones internacionales.

En ese mismo sentido, el jueves la ministra Arredondo visitará un estudio de Bollywood, nombre que se le da a esa industria como resultado de mezclar "Bombay" -antiguo nombre de Mumbai- con "Hollywood".

Bangalore: la llegada de Boric al "Silicon Valley" indio

El viernes Boric llegará a Bangalore, con-

siderada como la "Silicon Valley" de India y como la ciudad más moderna de dicho país en cuanto a su avance tecnológico. Allí Boric participará de encuentros con distintos CEO de empresas de innovación. También se realizará el Innovation Summit, cita con la que se busca mejorar el intercambio entre ambos países en dicha materia.

El Mandatario retornará a Santiago durante la mañana del domingo. Sobre sus expectativas de la gira, el parlamentario y presidente saliente del Senado, José García Ruminot (RN), afirma a este medio que "el programa de actividades es muy intenso, principalmente por las reuniones comerciales, intercambio de tecnologías en distintos ámbitos, incluyendo educación. También las reuniones gubernamentales y parlamentarias. Siendo India el país más poblado del mundo, un mercado atractivo para nuestros productos y un expectante desarrollo, participo con mucho interés y esperanza de esta gira". ●